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Уважаемые студенты Удмуртского 
государственного университета, 

поздравляю вас  
с Днём российского студенчества!

Этот праздник отмечают все студенты постигающие на-
уку. Студенческие года – самая замечательная пора – по-

ра открытий и новых начинаний. И, вместе с тем, это ответ-
ственный период в жизни, когда вы становитесь взрослыми и 

учитесь самостоятельно принимать решения.
Учеба в вузе – первая ступень становления будущих профессио-

налов. Вы уже сделали важный шаг, выбрав свою специальность. Теперь 
вам предстоит получить знания, чтобы затем с успехом применить их на практике.

Дорогие студенты! Не сомневаюсь - ваши знания будут востребованы, а молодость и талант 
гарантируют вам прекрасное будущее! А наш университет и его преподавательский состав в 
свою очередь обеспечит широкий спектр возможностей для приобретения знаний и навыков.

Успешной учёбы, новых свершений и открытий! 
Г.В. Мерзлякова, ректор УдГУ

Три поколения, три семьи,  
один университет

И мы начинаем Год семьи в Уд-
муртском государственном уни-
верситете новой традицией - 
«Завтрак ректора с университет-
скими семьями». Первая и инте-
ресная и душевная встреча со-
стоялась с тремя университет-
скими семьями: студенческая 
семья Максима и Александры 
Бобровых со стажем чуть боль-

ше одного месяца,  семья на-
чальника Управления по моло-
дежной политике Стерхова Мак-
сима Александровича и Веры Ле-
онидовны Стешенковой, за пле-
чами которых двенадцать лет со-
вместной жизни, и пара, прибли-
жающаяся к «Рубиновой свадь-
бе» – 40 лет совместной жиз-
ни, директор Института истории 
и социологии Сергей Иванович 
Вострокнутов и заведующая ка-
федрой педагогики и педагоги-
ческой психологии Татьяна Фи-
липповна.

Ректор сделала акцент на тра-
диционных семейных ценностях, 
которые очень важны в нашей 
стране, привела пример, что в 
вузе работает больше сорока се-
мей, где муж и жена являются со-
трудниками университета, про-
говорила о создании традиций 
для подготовки к 100-летнему 
юбилею вуза, который тоже уже 
не за горами. 

Более близкое знакомство с 
семьями началось с рассказа о 
знакомстве и развитии отноше-
ний супругов Сергея Иванови-
ча и Татьяны Филипповны Вос-
трокнутовых, о том, как они вме-
сте пришли работать в универси-
тет, о том, как Сергей Иванович 
делал предложение на крыше 
«Дома вожатых» детского лагеря 

«Орленок», о взаимоотношении 
в семье, воспитании сына и те-
перь уже став бабушкой и дедуш-
кой, о том, как воспитывают внуч-
ку и как педагогическое и психо-
логическое образование помога-
ет им в этом вопросе. Пожелали 
молодым семьям слушать и слы-
шать друг друга и даже во мно-
гом уступать и тогда в семье бу-
дет понимание.

Семья Максима Александро-
вича и его жены Веры Леонидов-
ны начала свою историю еще в 
студенческие годы, конечно же 
на мероприятиях Управления, 
кстати это была «Выездная учеба 
студенческого актива», и рабо-
ты обоих будущих супругов в Уд-
муртском университете. Семья 
рассказала о воспитании двоих 
детей, об эффективной коман-
де, где навыки по планированию 
и организации помогают в веде-
нии семейных дел, о своих инте-
ресах, о любви к путешествиям и 

посещению культурных меропри-
ятий. 

Студенческая семья Алексан-
дры и Максима Бобровых рас-
сказали о своем знакомстве на 
мероприятиях Института языка и 
литературы, о подготовке к твор-
ческим мероприятиям универси-
тета, совместным репетициям, 
что и послужило их сближению, 

молодая семья рассказала о том, 
как Максим делал Саше предло-

жение в горах и как долго к этому 
готовился, а свадьбу они сыграли 
в этом же году 1 декабря 2023 го-
да.  Для молодых семей особен-
но важно осознать, что семья – 
это не просто романтические от-
ношения, но и ответственность и 
забота друг о друге, совместное 
ведение хозяйства.

Совместно с ректором Г.В. 
Мерзляковой обсудили, что свя-
зывает семьи, на что надо обра-
щать внимание при отношении 
друг с другом, как сохранить ин-
терес на протяжении стольких 
лет и как стать счастливой се-
мьей. Решили завести в универ-
ситете новые традиции: каждая 
семья оставила лист пожелания 
в альбом «семей университета», 
что станет хорошим началом го-

да семьи и будет наполняться не 
только до окончания года, но и 
продолжаться еще долгое время.

Семьям предложили вспом-
нить тот волнительный момент в 
самый торжественный день, ког-
да звучал вальс Мендельсона и 
покружиться в вальсе. Приятным 
подарком от ректора стали фир-
менные футболки с логотипом 
университета и билеты в кино, 
куда все участники встречи обя-
зательно сходят семьями. 

Семейная жизнь – это, в пер-
вую очередь, про любовь, дове-
рие и взаимопонимание. Необхо-
димо понимать, что это совмест-
ный труд с вашим партнером. 
Важно научиться решать возни-
кающие проблемы и конфликты с 
пониманием и терпением. 

Наступивший год объявлен в России Годом семьи. На протяжении 
всего 2024 года в университете запланированы несколько тематических 
мероприятий: фестиваль семейного творчества, открытые лекции, 
фотовыставки и др.



Удмуртский
университет2 6  я н в а р я  2 0 2 4  г о д а

О Ф И Ц И А Л Ь Н О
3

Подведение итогов  
по реализации программы 

«Приоритет-2030»  
в 2023 году

Журнал «Вестник УдГУ»  
признан высокорейтинговым 

изданием

17 января в вузе провели итоговое совещание по реали-
зации программы стратегического академического лидер-
ства «Приоритет-2030» в 2023 году. В планах на 2024 год ку-
раторы отметили реализацию программы «Развитие», мас-
штабирование проекта «Зелёный код», проведение меро-
приятий по охране окружающей среды совместно с Мин-
природы УР, формирование треков по должности «Препо-
даватель», привлечение молодёжи по профильным трекам 
и др.

Высшая аттестационная комиссия при Минобрнауки РФ 
составила рейтинг научных изданий на основе анализа ка-
чества и оригинальности, цитирования и востребованно-
сти публикаций. По результатам рейтинга журнал «Вестник 
УдГУ. Серия Философия. Психология. Педагогика» вошел в 
группу высокорейтинговых изданий (категория К1).

Каталоги  
туристических маршрутов  

по Удмуртии

Студентка УдГУ – бронзовый 
призёр Всероссийского 
конкурса профессионального 
мастерства 

На кафедре туризма и бизнес-технологий разработали 
два туристических каталога по Удмуртии: «Маршруты науч-
но-популярного туризма Удмуртии» и «Маршруты молодёж-
ного туризма Удмуртии». В каталогах даны подробные опи-
сания ключевых туристических объектов и представлены ту-
ристско-рекреационные ресурсы региона, а также созданы 
готовые тематические маршруты по Удмуртии.

Студентка ИППСТ Валерия Иванова стала обладателем брон-
зовой медали на VI финале Национального Межвузовского чем-
пионата «Молодые профессионалы» по компетенции «Инженер-
ный дизайн CAD». 

Соглашение о 
сотрудничестве с 

концерном «Калашников»
Между Удмуртским государственным университетом и 

концерном «Калашников» подписано соглашение о сотруд-
ничества в рамках которого запланирована совместная ра-
бота в научно-исследовательской деятельности и реализа-
ции совместных образовательных программ.

После основной части встречи, гостям представили не-
сколько научных лабораторий, созданных по програм-
ме стратегического академического лидерства «Приори-
тет-2030»: Центр аддитивных технологий общего доступа, 
лабораторию экологических биотехнологий и робототехническую лабораторию.
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Как и многие другие моло-
дые семьи, студенческая па-
ра сталкивается с весьма су-
щественными вызовами. Одна-
ко, у них есть неизменный  со-
юзник во всех этих препятстви-
ях - образование. Оба партне-
ра предоставили себе возмож-
ность учиться в университете, 
стремясь к достижению своих 
карьерных целей и превраще-
нию своих мечт в реальность.

Студенческая жизнь может 
быть напряженной, особенно 
для молодой семьи, которая 
вместе посещает лекции и го-
товится к экзаменам. В то же 
время, такая ситуация позво-
ляет партнерам поддерживать 
учебный ритм друг друга и объ-
единяться в стремлении к успе-
ху. Они могут обсуждать учеб-
ные материалы, помогать друг 
другу разбираться с трудными 
вопросами, а также делиться 
своими познаниями и идеями. 
Одновременно с тем, как они 
активно погружаются в обуче-
ние, студенческая семья так-
же сталкивается с различными 
обязанностями и ответствен-
ностями в повседневной жиз-
ни. Они должны уметь баланси-
ровать между ролью студента 
и ролью супруга, а также, воз-
можно, ролью родителя, если 
они имеют детей. Этот баланс 

требует гибкости, хорошей ор-
ганизации времени и умения 
находить приемлемые компро-
миссы.

Однако, даже среди всех не-
обходимостей и требований 
студенческой жизни, семья не 
забывает о том, что рядом есть 
теплое и поддерживающее 
окружение. Они находят время 
для совместных прогулок, обе-
дов и разговоров, которые по-
могают им расслабиться и на-
сладиться моментом, забыв 
о всем, что ожидает их позже. 
Взглянув на молодую студен-
ческую семью, мы видим, что 
у них есть все то, что необхо-
димо для успешного совмеще-
ния учебы и семейной жизни. 
Их сила и стойкость вдохновля-
ют их самих и всех остальных. 
Ведь у них есть знания, любовь 
и вера в то, что они достигнут 
своих целей и построят яркое 
будущее вместе.

Пример такой семьи – Алек-
сандра и Максим Бобро-
вы. Вместе чуть больше трех 
лет, познакомились на сту-
денческой весне. Оба осваи-
вали программу бакалавриа-
та в ИЯЛ. Участвовали во мно-
гих внеучебных мероприятиях - 
турслет, Огни Большого ВУЗа, 
Студенческая весна, Вальс по-
беды, а также, вместе отправ-

лялись в поощрительные по-
ездки на море и в горы. В студ-
совете занимали руководящие 
должности. Семья Бобровых 
много времени уделяют  вне-
учебной жизни. Студенческая 
пора – время приятных и ярких 
воспоминаний.

Как студенты приходят к 
тому, чтобы стать молодой 
студенческой семьей ? Как 
успевают и учиться и рабо-
тать? Все это мы узнаем в 
интервью с Александрой Бо-
бровой.

Чем вас заинтересовало в 
партнере и чем вы его?

Во всех мероприятиях Мак-
сим был в главной роли на сце-
не и его было трудно не заме-
тить. Общительный, умный, 
сдержанный и красивый моло-
дой человек. Я сразу обратила 
на него внимание и чем боль-
ше мы узнавали друг друга, тем 
больше я понимала, что это тот 
самый человек — мужчина, ко-
торый доказывает все не сло-
вом, а делом, и отвечает за 
свои поступки.

Максим говорит, что ему не 
только приглянулась моя внеш-
ность, но и энергетика, кото-
рая от меня исходила. Просто-
та, открытость и активность — 
эти качества особенно ценит во 
мне супруг.

Мы оба очень разносторон-
ние и активные. Люди, с кото-
рыми можно многое обсудить. 
В первые месяцы мы могли об-
щаться днями и ночами, посто-
янно чем-то делиться и что-то 
обсуждать. Нам сразу было ин-
тересно друг с другом.

Как долго вы думали о 
браке, на каком этапе отно-
шений решились узаконить 
отношения?

Думаю, что многие девочки 
так или иначе хотят замуж, и я 
- не исключение. У мужчин всё 
иначе, и для них это большая 
ответственность! Мы реши-
ли узаконить наши отношения 
после года совместной жизни, 
когда поняли, что нам хорошо 
вместе не только на сцене, но 
и дома. Четкое понимание то-
го, что вдвоем по жизни шагать 
легче, веселее и интереснее, 
чем в одиночку.

Кем вы работаете и как 
проводите время вместе?

Я работаю специалистом по 
работе с молодежью в УдГУ, а 
мой супруг - педагогом по ан-
глийскому языку в образова-
тельном центре. Любимый ва-
риант совместного времяпре-
провождения - это путеше-
ствия и активный отдых. Ста-
раемся выезжать как мини-
мум в два интересных места за 
год. Особенно в горы! Также, 
в нашей семье очень теплые и 
близкие отношения с родите-
лями. Любим приезжать на се-
мейный ужин и делиться ново-
стями.

Какие программы под-
держки получают молодые 
семьи от государства и вуза?

Пока мы не изучали инфор-
мацию о программах для моло-
дых семей, но думаю, что в Год 
Семьи в России появится куча 
возможностей и приятных бо-
нусов для молодежи, о которых 
мы обязательно узнаем.

Какие у вас планы на буду-
щее?

Планы на будущее - боль-
шая дружная семья! Получится 
ли осуществить свои цели - ре-
шит судьба, а мы, в свою оче-
редь, постараемся сделать для 
этого всё возможное.

Можете дать напутствие 
людям, которые также хотят 
пожениться, будучи студен-
тами.

Про напутствие. Благода-
ря друзьям наша свадьба пре-
взошла все ожидания! Опре-
деленно, на сегодняшний день 
это самое яркое воспоминание 
в нашей жизни! Было так весе-
ло и душевно, и всё это - заслу-
га друзей, причем, 80% из них - 
студенты УдГУ. Активные, твор-
ческие и заряженные! Поэтому, 
свадьба в студенческие годы - 
это очень замечательно! Но не 
нужно забывать, что ваше ре-
шение должно быть взвешен-
ным и очень-очень хорошо об-
думанным. Семья - это, в пер-
вую очередь, ответственность. 
Это команда и безусловная 
поддержка. В таком вопросе не 
должно быть места сомнениям!

Молодая студенческая семья в университете - это уникальное сочетание 
молодости, энергии и стремления к знаниям. Встречаясь еще на учебных 
скамьях, студенты обретают друг в друге не только вдохновение, но и 
поддержку, неотъемлемую часть семейной жизни.



                                                   Молодые семьи в УдГУ:          знакомства, брак
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Еще одна интересная молодая семья – Татьяна 
Боброва и Никита Бобров. Оба учатся в магистрату-
ре ИФКиС на первом курсе. Познакомились в 2020 го-
ду во время карантина в социальной сети - Вконтак-
те. Раннее виделись на соревнованиях по волейболу, 
Татьяна была секретарем, а Никита капитаном сбор-
ной ИППСТ по волейболу. У молодой семьи получи-
лось очень необычное знакомство, говорит молодая 
супруга.

После волейбола Никита даже не думал о обо мне, 
но как-то раз на карантине я ему приснилась. ИфКиС 
ставил студенческую весну про ИППСТ, и там я иска-
ла Никиту. Он сразу понял, что это знак и пошел меня 
искать, где было возможно. Искал он долго, так как не 
знал ни имени, ни фамилии, но через время у него все 
получилось. Общались долго, полгода встречались, 

потом расстались на целый год, но все равно жизнь 
нас связала и с этого момента уже не можем друг без 
друга. В общем, почти 3 года вместе.

На самом деле, на вопрос чем заинтересовал пар-
тнер всегда трудно ответить, потому что любят не за 
что-то. Просто почувствовала с ним себя как дома, как 
будто нашла то, что давно искала и все. О браке нача-
ли задумываться через полгода как начали встречать-
ся. В брак вступили через год совместной жизни. 

Никита работает учителем биологии в общеобра-
зовательной школе 34, ранее закончил УдГУ, Институт 
психологии педагогики и социальных технологий. Я 
же работаю у нас в УдГУ в Институте физической куль-
туры и спорта тренером в Спортивной клубе, специа-
листом по УМР в деканате и также являюсь замести-
телем директора по внеучебной и воспитательной ра-

боте. Чаще всего мы проводим уютные семейные ве-
чера, общаемся, смотрим фильмы или играем в на-
стольные игры. 

Благодаря программе поддержки молодым се-
мьям получили материальную помощь от Вуза. В пла-
нах через год или два переехать в квартиру побольше 
и ,естественно, увеличивать количественный состав 
нашей семьи. 

Студентам, кто планирует вступать в брак могу 
лишь посоветовать не боятся узаконить свои отноше-
ния. Это просто очередной этап вашей жизни, кото-
рый принесет только радость и счастье. Главное слу-
шать и слышать друг друга, потому что только через 
понимание можно прийти к решению общих проблем.

Последние на очереди семья Коломниковых, ко-
торые поучаствовали в нашем интервью.

Софья Коломникова учится на очной форме в ИЭиУ, 
Дмитрий же на заочном в ИФКиС.

«С Димой мы познакомились еще 9 лет назад в об-
щей компании. Мне сразу понравилась его харизма. 
Можно сказать в компании он был лидером и это меня 
зацепило. Я же его околдовала своим ярким цветом 

волос, юмором и интересными взглядами на ситуации 
и на жизнь в целом. Полноценно начали вступили в от-
ношения 4 года назад, а год назад расписались. Сей-
час мы не только молодая семья, но и молодые роди-
тели, чему очень рады. 

На данный момент оба живем у моих родителей, 
потому что, как молодым родителям нам нужна по-
мощь. Где-то подсказать, где-то поддержать. Мы не 
расслабляемся, успеваем учиться, а Дима вдобавок 
работает, чтобы содержать нашу семью. 

С появлением нашего малыша, мы сейчас редко 
куда выходим, потому что оба учимся. Образование 
важная ступени жизни, которую каждому нужно прой-
ти! 

Конечно, мы не забываем проводить время и со 
своими семьями и с друзьями. Можно сказать нарас-
хват!

Государство нам отлично помогло. Дало маткапи-
тал, пособие ежемесячное и УдГУ единое. Позже меня 
перевели на бюджет, и сейчас подала на матпомощь, 
не знаю одобрят ли. 

Всем молодым семьям и родителям хочется про-
стого здоровья, счастья и гармонии, чтобы сын рос 
в любви, заботе и уважении. Подходите осознанно к 
своему выбору. Главное так, чтобы хватало на все сил 
и времени. 

Ну а вообще, это очень ценно иметь в таком моло-
дом возрасте свою семью, потому что на жизнь смо-
тришь уже совсем с другой стороны» - рассказывает 
Софья Коломникова. 

Д.Э. Федотова,  
редактор



Что значит быть преподавателем?

Позвольте мне представить вам ин-
тересного и творческого человека, кото-
рый проработал в вузе более пятидесяти 
лет и вносит вклад в развитие образова-
тельной системы - Шейдаева Светла-
на Григорьевна, доктор филологических 
наук, профессор, профессор кафедры 
русского языка, теоретической, практи-
ческой лингвистики и русского языка как 
иностранного. Активно работала в ма-
лотиражной газете «Удмуртский универ-
ситет» (в первом и последующих выпу-
сках), в связи с чем она была направле-
на литсотрудником в редакцию этой га-
зеты. Нередко читатели могли прочитать 
её стихи. 

Светлана Григорьевна гармонично со-
четает в себе лучшие качества думающе-
го исследователя, находящего свои пу-
ти в науке, мудрого педагога и учителя. О 
последнем свидетельствует неослабева-
ющий интерес к ней студентов, которые 
стремятся к ней как научному руководи-
телю. К каждому из юных исследовате-
лей она находит свой подход. Автор бо-
лее 90 работ научного и учебно-методи-
ческого характера. Каждый день, в тече-
ние пятидесяти лет, Светлана Григорьев-
на открывала для студентов новые гори-
зонты знаний, делая их мир более инте-
ресным и просвещенным.

Светлана Григорьевна, поделитесь 
секретом, как вам удаётся сохранять 
бодрость и хорошее настроение в те-
чение дня?

С самого утра радуюсь новому дню, 
а потом – тому, что есть интересное де-
ло (любимое место в доме - письменный 
стол) и впереди встречи с близкими, дру-
зьями, коллегами, студентами. Вечером 
любимое занятие - книжку почитать да 
умных людей по телевизору послушать. 
Хорошее настроение от хороших мыслей 
и добрых чувств (и наоборот). 

Вы работаете в вузе с 1974 года. 
Что сподвигло вас стать преподавате-
лем? Назовите основные причины. 

Слово «сподвигло» - слишком высо-
кое. Такой цели изначально не было: за-
кончила вуз с «красным» дипломом, ра-
ботала в газете «Удмуртский универси-
тет», в научной библиотеке УдГУ. Затем 
профессор Виталий Михайлович Марков, 
по совету моего научного руководите-
ля Н.Ф. Савченко, предложил поступить 
в заочную аспирантуру. К этому времени 
мне уже стало скучновато жить без науч-
ных занятий, и я с радостью включилась 
в работу над темой кандидатской дис-
сертации. После того, как она была за-
щищена, я начала свою преподаватель-
скую деятельность. Поэтому внешними 
причинами можно назвать успешную за-
щиту дипломной работы и кандидатской 
диссертации (потом и докторской), но и 
«внутренне» я была подготовлена к пре-
подаванию филологических дисциплин – 
всегда любила читать, писать (дневники, 
стихи, публицистику, мемуары), еще сту-
денткой читала много научной литерату-
ры, а впоследствии оказалось, что мне 
доставляет радость также и сам процесс 
обучения студентов.

Можете рассказать свою славную 
историю в вузе? Как изменился образ 
студента за это время?

Я работаю в нашем университете с 
1975 г., а если добавить еще и студен-

ческие годы - с 1970 года. Невообрази-
мо много, это вся моя взрослая жизнь. А 
общее у студентов всех поколений – это, 
пожалуй, то, что они разные: есть весё-
лые и не очень, старательные, вдумчи-
вые и не любящие напрягаться и т.д. Ко-
нечно, образ современного студента за-
метно отличается от студента прошлых 
лет, как и все молодые люди нашего вре-
мени от молодежи XX века. У нынешних 
неизмеримо больше возможностей, они 
более независимы в суждениях, более 
самостоятельны, хотя, на мой взгляд, от-
сутствие регулярного качественного чте-
ния сказывается на неумении грамотно 
по-русски излагать свои мысли. Радует 
то, что в целом у филологов нового поко-

ления есть живой интерес к научным зна-
ниям.

Вы помните свои ощущения перед 
первым занятием, которое проводи-
ли в качестве преподавателя?

Да, конечно. Я практически не видела 
сидящих передо мною слушателей, так 
как полностью сосредоточилась на под-
готовленном тексте для занятия, боялась 
что-то забыть, пропустить, растеряться 
от неожиданного вопроса. 

Ведете ли вы работу с иностранны-
ми студентами? Каково это — рабо-

тать с иностранцами?
Нынче первый год, когда я не работаю 

с иностранными студентами, так как бы-
ла открыта особая специальность «Рус-
ский как иностранный», где у меня нет ча-
сов. Но до этого ежегодно в группах вме-
сте с нашими бакалаврами на первом 
курсе занимались корейцы и вьетнамцы, 
узбеки и таджики и т.д. Сложность в том, 
что каждый раз необходимо готовить ма-

териалы специально для этих студентов. 
Но вместе с тем есть хорошая возмож-
ность привлекать опыт носителей дру-
гих языков для сравнения разных языко-
вых систем. У меня были также диплом-
ники среди иностранцев, сам процесс 
написания с ними выпускной работы не-
простой, но дает свои результаты. Ду-
маю, что в основе успешной работы пре-
подавателя с иностранными студентами 
(как и с отечественными) должно лежать, 
прежде всего, уважение к ним и друже-
ское участие.

Был ли во времена вашего студен-
чества такой преподаватель, который 
оказал на вас сильное влияние?

Моим руководителем дипломной ра-

боты и большим другом на всю жизнь бы-
ла Нинель Феодосиевна Савченко, спе-
циалист в области истории русского язы-
ка. Мы все очень любили ее лекции, в 
частности, спецкурс по лингвистическо-
му источниковедению. У нее было уди-
вительно одухотворенное лицо, светлые 
умные глаза, добрая улыбка. Именно она 
посоветовала мне продолжить научную 
работу, всегда и во всем поддерживала. 
Для меня она навсегда осталась «путе-
водной звездой».

Вы делитесь знаниями с большим 

количеством студентов на протяже-
нии многих лет. А вас студенты чему-
то научили?

Конечно, любой процесс общения 
двунаправлен, даже если мы этого не за-
мечаем. Я всегда учитываю восприятие 
студентами новой темы - если многие 
чего-то не поняли, меняю саму структуру 
лекции и практического занятия. Поэто-
му можно сказать, что студенты научили 

меня быть самокритичной и гибкой в во-
просах обучения.

Что является самым трудным в 
профессии преподавателя?

Самое трудное в профессии препо-
давателя – не обрести менторский тон, 
оставаться учителем, а не обвинителем.

А знали ли вы, что газете Удмурт-
ский университет исполнилось 50 
лет? Как, по вашему мнению изме-
нилась газета? Что бы вы хотели под-
черкнуть?

Была удивлена, что так много – целых 
полстолетия! Хотя еще пять лет назад к 
ее 45-летию я писала статью под назва-
нием «Университетская газета: начало 
пути» (опубликована 30 сентября 2019 
г.), в которой делилась воспоминаниями 
о самом первом выпуске этой газеты. С 
тех пор газета менялась вместе со всей 
страной, хотя всегда в ее центре жизнь 
нашего вуза. 

Публиковали ли вы свои статьи? 
Какая статья для вас наиболее памят-
на?

С первого номера газеты и на протя-
жении десятков лет публиковались раз-
ные мои материалы: в 1974 – 1976 гг. ста-
тьи о комсомольской работе в вузе и сту-
денческих стройотрядах, а в начале двух-
тысячных - воспоминания о преподава-
телях филологического факультета. На-
пример, это статья «Наш филфак зовется 
так…» (16 ноября 2016 г.), которая в пол-
ном варианте была опубликована в сбор-
нике воспоминаний к 80-летию УГПИ–
УдГУ «Вспоминая былые годы» (Ижевск, 
2011). Помимо этого, несколько раз на 
страницах газеты появлялись мои стихи.

В заключение хотелось бы узнать, 
какой совет вы бы дали молодым лю-
дям, которые только начинают свой 
жизненный путь?

Желаю верить в себя, помогать ближ-
ним, идти по пути познания всю свою 
жизнь. 

Д.Э. Федотова,  
редактор
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Каждый уважаемый педагог, который посвятил себя 
преподавательской деятельности, нисколечко не пожалеет 
о проведенном времени в учебном заведении. Это яркие 
воспоминания, радость и неизгладимые впечатления. Быть 
преподавателем - это не только делиться знаниями, но и 
помогать студентам и вдохновлять их развиваться. А также 
быть их наставником, советчиком и поддержкой.

М О Я  С У Д Ь Б А



Талантливый преподаватель, историк 

В университете её работа бы-
ла связана с наукой, педагоги-
ческой деятельностью, админи-
стративным процессом. Сегод-
ня она на заслуженном отдыхе 
(является Ветераном труда). 23 
января 2024 года Татьяна Кар-
ловна отметила юбилейную да-
ту. Мы обратились с вопросами 
к юбиляру о работе в универси-
тете в роли педагога. За долгие 
годы работы, безусловно, нако-
пился определённый опыт в об-
учении и воспитании студентов.

Татьяна Ютина, как начал-
ся ваш путь в образовании? И 
ваш путь в роли преподавате-
ля? Почему Вы решили стать 
преподавателем?

С университетом связана 
вся моя жизнь. С 1973 г. снача-
ла в роли студентки историче-
ского факультета (1973 — 1978 
гг.), после окончания вуза — на-
учный сотрудник НИС (1978 — 
1990 гг.). Направление научных 
исследований -  археология, из-
учение средневековой истории    
населения Южной Удмуртии в VI 
– XIV вв. Это время участия в по-
левых археологических экспе-
дициях, раскопках средневеко-
вых памятников Удмуртии. Об-
учалась в аспирантуре (1983-
1986 гг.) на кафедре археологии 
МГУ им. М.В. Ломоносова, поз-
же защитила кандидатскую дис-
сертацию по археологии.

В 90-е годы XX в. началась 
моя педагогическая деятель-
ность: преподаватель, старший 
преподаватель, доцент (1990 
г. - 2021 гг.). Предложили ва-
кантную должность препода-
вателя — я согласилась. Долж-
ность преподавателя динамич-
ная, всегда в гуще событий об-
разовательной и научной сфе-
ры. Это новое поле деятельно-
сти вызывало   и любопытство - 
что значит быть педагогом  в ву-
зе. Перспектива использования 
накопленного ранее опыта науч-
ной исследовательской работы 
в педагогической деятельности 
привлекала меня.

Вновь студенткой почувство-
вала себя обучаясь в магистра-
туре на кафедре истории Уд-
муртии, археологии и этнологии 
ИИиС (2021 - 2023 гг.). 

Вы помните свои ощуще-
ния перед первым занятием, 
которое проводили в каче-
стве преподавателя?

Да, помню. Волнения конеч-
но были… как встретят студен-
ты… 90-е гг. XX в. - время бы-
ло непростое в стране… Руши-
лись все прежние установки и 
авторитеты. И студенты (осо-
бенно заочники) порой испыты-
вали меня на прочность нерв-
ной системы: задавали каверз-
ные вопросы, порой совершен-
но не относящиеся к теме лек-
ции, дерзили в ответ на заме-
чания. Это они проверяли пре-
подавателя на умение общать-
ся со студентами. Приходилось 
быть строгой, но старалась най-

ти контакт с ними.
В чем заключается секрет 

успеха преподавателя?
Секрет успеха преподавате-

ля вуза может быть только в од-
ном — знании своего предме-
та и умении взаимодействия со 
студенчеством. Уважают пре-
подавателя, если он умеет  пе-
редать свой багаж знаний  и на-
учить  студента — как и где  он 
сможет самостоятельно новые 
знания получить. Не так уж про-
сто обучать студентов профес-

сии историка, многое зависит от 
того, как преподаватель сумеет  
вовлечь их в студенческие на-
учные исследования. Мне нра-
вилось быть научным руководи-
телем дипломных работ студен-
тов, магистрантов, тематика их 
была разной и интересной для 
обеих сторон. Со многими быв-
шими дипломниками поддержи-
ваю общение многие годы, на-
ходим с ними общие темы для 
обсуждения, советуемся в ре-
шении каких то проблем, потому 
что, большинство из них работа-
ет в гуманитарной сфере.

Знания в области психологии 
и педагогики очень важны для 
преподавателя. Студенты бы-
ли разные, одних приводил в вуз 
интерес к профессии историка и 
жажда получения новых знаний, 
других приводили в вуз родите-
ли, это был их выбор профессии 
для ребёнка. Поэтому каждая 
студенческая группа - это бы-
ло особое сообщество молодых 
людей, в которой были предста-
вители и разных неформальных 
молодежных субкультур. Осо-

бенно это было заметно среди 
заочников: металлисты — 90-
е гг. XX в., «готы», «эмо» и др. - 
в двухтысячных и т.д. За период 
моей работы преподавателем 
1990 — 2021 гг.  наблюдала кар-
тину изменения внешнего и вну-
треннего состояния студентов. 
Запоминаются надолго и ярко 
либо отличники, либо двоечни-
ки-троечники, наверное, пото-
му, что больше внимания обра-
щала на эти две категории сту-
дентов. Замечу, что троечники 
не всегда посредственные лич-
ности, среди них, впоследствии, 
есть и весьма успешные пред-
ставители, где бы они ни рабо-
тали.

Что Вас больше всего ра-
довало в работе на кафедре 
истории Удмуртии, археоло-
гии и этнологии?

Я работала сначала на кафе-
дре дореволюционной отече-
ственной истории (1990 — 1991 
гг.), позже на новой открытой ка-
федре археологии и истории 
первобытного общества (1991 
— 2015 гг.), затем на кафедре 
истории Удмуртии, археологии 

и этнологии (2015 — 2021 гг.). На 
каждой из этих кафедр был кол-
лектив со своими традициями 
и особенностями работы. В те-
чении периода преподаватель-
ской деятельности читала кур-
сы «История Урала», спецкурсы 
по археологии, руководила ар-
хеологической и музейно-экс-
курсионной практиками, курсо-
выми и дипломными работами 
студентов и магистрантов. Бы-
ла научным руководителем двух 
магистерских программ: «Исто-
рия и культура народов Приу-
ралья: развитие и межкультур-
ная коммуникация» и «Истори-
ко-культурное наследие и раз-
витие современной музеоло-
гии». Авторская разработка этих 
программ позволила реализо-
вать свои научно-педагогиче-
ские творческие планы в подго-
товке магистров историков.

Выпускники магистратуры 
работают сейчас в музеях Уд-
муртской Республики, Перм-
ской области, Кировской обла-
сти, а также в учреждениях выс-
шего и среднего образования 

УР, туристской индустрии. 
Радовало — возможность на-

учного и педагогического обще-
ния в коллективе близких мне по 
духу людей и реализации своих 
планов. 

В процессе работы в уни-
верситете принимала участие в 
международных (Венгрия, Фин-
ляндия, Швеция, Кипр), всерос-
сийских, региональных научных 
конференциях, финно-угорских 
конгрессах. Результаты прове-
денных научных исследований 
по археологии, музеологии, до-
полнительному профессиональ-
ному образованию и опыт пре-
подавательской работы нашли 
отражение более чем в 130 на-
учных публикациях.

Что является самым труд-
ным в профессии преподава-
теля?

Сложно назвать какое-то са-
мое трудное в работе препода-
вателя. В разные периоды воз-
никают свои проблемные сюже-
ты, связанные, например, с не-
обходимостью повышения ква-
лификации педагога, организа-
цией проведения студенческих 
практик и т.д. Непросто было 
работать, когда преподаватели 
должны были писать ежегодные 
многочисленные отчеты (иногда 
повторяющиеся), программы и 
т.д. Хотя и без этого нельзя, ко-
нечно, в преподавании обой-
тись. Но чрезмерное количество 
разных бумаг удручало. Време-
ни не хватало на личное обще-
ние со студентами внеаудитор-
ных занятий.

С другой стороны, препода-
вание в вузе включает творче-
скую активность самого препо-
давателя. Эта творческая сво-
бода в разработке содержания 
образовательных программ и 
способах (методах, приемах) её 
реализации, даёт преподавате-
лю творческую свободу в пре-
подавании своего предмета. А 
это важно для вузовского педа-
гога.

Кроме того, важным являет-
ся и соблюдение определен-
ных правил в отношении «пре-
подаватель - студент». В числе 
таких правил, на мой взгляд, это 
формирование объективности 
в оценке знаний студентов, не-
взирая на его, например, внеш-
ний вид.  

Как вам удается быть всег-
да активной и бодрой на про-
тяжении нескольких лет в Уд-
ГУ?

Обыкновенный интерес к 
жизни, к новым знаниям, но-
вой информации, к общению со 
значимыми для меня коллегами 
по работе, друзьями. Мне важ-
но быть во что-то вовлеченной, 
в какой-то процесс, в процесс 
выполнения своих поставлен-
ных планов. А они у меня есть.  
Не случайно, что после завер-
шения преподавательской дея-
тельности в вузе, пошла учить-
ся в магистратуру «Историко-
обществоведческое образова-
ние в современной школе». Уче-
ба в магистратуре дала понима-
ние процессов, происходящих 
в общеобразовательной сфере, 
содержании исторического зна-
ния в современных школьных 

учебниках. Было интересно по-
чувствовать себя не в роли пре-
подавателя, а в роли студента-
магистранта. Знания никогда не 
бывают лишними, в любом воз-
расте… В декабре 2023 г. полу-
чила диплом магистра.

Отмечу, что на ближайший 
год планирую подвести итоги 
моей многолетней научной ра-
боты по археологии в виде пу-
бликации монографии. Работы 
много, но она очень увлекатель-
ная. Кроме того, периодически 
читаю лекции и провожу прак-
тические занятия со школьни-
ками, в рамках патриотического 
воспитания молодежи, по при-
глашению моих бывших студен-
тов-магистрантов, работающих 
в школе. Моя продолжающая-
ся научная и педагогическая де-
ятельность даёт заряд активно-
сти и бодрости в жизни. 

Как на вас повлиял Удмурт-
ский государственный уни-
верситет, его студенты, пре-
подаватели и сотрудники? 

Университет — вся моя со-
знательная жизнь. С 1973 по 
2023 гг. (50 лет) в качестве сту-
дентки, научного сотрудника, 
преподавателя, магистрантки 
нахожусь в числе представите-
лей университетского сообще-
ства. В нем я состоялась, как 
научный сотрудник, изучающий 
вопросы археологии Приуралья 
и Удмуртии, руководитель ар-
хеологических экспедиционных 
полевых отрядов. Была пройде-
на большая научная исследова-
тельская школа. В университете 
состоялась и как преподаватель 
(доцент), читающий различ-
ные исторические дисциплины, 
спецкурсы; руководитель в свое 
время двух магистерских про-
грамм. Это было  время освое-
ния и развития педагогического 
опыта в работе со студентами. 
Навыки административной ра-
боты формировались в период 
моей работы в должности дека-
на ФПКП и начальника Управле-
ния дополнительного образова-
ния УдГУ (совмещала с работой 
на кафедре). Поэтому, конечно, 
окружающие меня люди и сфор-
мировали мои педагогические и 
организаторские способности 
и интерес ко всему, что вокруг 
происходит.

Студенты научили понима-
нию, что при всей разности ха-
рактеров, возрастных характе-
ристик, личностных установок — 
все мы представители единого 
университетского сообщества. 

И в заключении какие про-
фессиональные рекоменда-
ции можете дать молодым 
преподавателям.

Если стал преподавателем 
вуза — будь им, в самом высо-
ком и хорошем смысле. Не все 
пришедшие на преподаватель-
скую должность в вуз, становят-
ся, действительно, педагога-
ми и учеными. Но всё зависит от 
Вас самих, какие цели постави-
те и как будете идти к достиже-
нию результатов.

Я благодарна судьбе в выбо-
ре профессии историка — ис-
следователя и педагога.

Д.Э. Федотова,  
редактор
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Не менее интересна личность педагога УдГУ - Татьяна Карловна 
Ютина, кандидат исторических наук, научное звание - доцент, магистр 
истории, Почетный работник высшего профессионального образования 
Российской Федерации.

М О Я  С У Д Ь Б А

1978 г. Выпускники исторического факультета УдГУ, группа 152
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Печатное слово с древнейших вре-
мён имело колоссальную силу, а потому 
те, кто занимается написанием текстов, 
должны понимать, что у них в руках на-
стоящая мощь, ресурс, который можно 
использовать совершенно по-разному. 
От того, как ты используешь это сло-
во, можно добиться диаметрально про-
тивоположных эффектов. Помните, как 
пел в своё время Константин Кинчев с 
группой «АлисА»? «Слово заблудшие ду-
ши спасало не раз…» А ещё он пел, что 
слово может «убить и спасти». Стоит ли 
говорить, что с наступлением инфор-
мационной эпохи печатное слово, СМИ 
превратились в возможность изменять 
целые системы, уклады обществ. 

Удмуртский государственный уни-
верситет – это тоже общество, а точнее 
общность людей, движимых одной це-
лью, а именно воспитать новые кадры 
для региона и страны. А ещё сделать 
множество научных открытий. И конеч-
но ни одно общество людей не смогло 
бы никогда обойтись без своего инфор-
мационного ресурса. Корпоративная 
газета вуза однажды стала таким ре-
сурсом и с течением времени преврати-
лась в нечто большее, чем просто изда-
ние. Но обо всём по порядку.

Чтобы повернуть время вспять и 
вновь открыть номера газеты 15-летней 
давности, 30-летней давности, мы от-
правимся вновь в Учебно-научную би-
блиотеку им. В. А. Журавлёва. Наши до-
роги вновь все ведут сюда. Отдел ком-
плектования и научной обработки доку-
ментов каждый месяц принимает све-

жий номер корпоративного издания, за-
тем сотрудники отделов обслуживания 
производят роспись статей, чтобы каж-
дый читатель потом смог отыскать то, 
что ему нужно.  

Поэтому кто-кто, а библиотекари хо-
рошо помнят, какой была газета и какой 
она стала. Разумеется, в 1974 году, ког-
да увидел свет первый номер, никто из 
действующих сотрудников УНБ ещё не 
трудился в университете, однако изме-
нения последних лет происходили на 
их глазах. Впрочем, вы спросите, поче-
му мы так много говорим о библиоте-
ке? Дело в том, что сотрудник или сту-
дент, может пролистать газету и прочи-
тать только то, что ему показалось инте-
ресным, пропустив заметку-другую. Би-
блиотекарь, расписывая номер, не про-
пускает ничего.

В Учебно-научной библиотеке вуза 
труды преподавателей и периодика, вы-
пускаемая университетом, находится в 
одном месте: в Отделе краеведческой, 
национальной и финно-угорской лите-
ратуры. Сотрудники отдела Наталия 
Самсонова и Алевтина Владимиро-
ва работают с газетой «Удмуртский уни-
верситет» на протяжении многих лет. 
Они делятся своими мыслями:

«Газета была призвана освещать 
жизнь университета, показывать дости-
жения факультетов, а теперь – институ-
тов. В этом смысле с течением време-
ни структурно ничего не изменилось. 
Но разве должно было поняться? Газета 
выполняет свою роль. Безусловно, есть 
изменения, которые касаются внеш-

него облика и содержания. Например, 
когда в России каждый год стал объяв-
ляться годом чего-либо, то в газете «Уд-
муртский университет» номера темати-
чески стали поддерживать тему года в 
стране».

Если мы откроем самые первые но-
мера издания, то обратим внимание, 
что в каждом материале присутствуют 
слова «партия», «марксизм-ленинизм», 
«партбюро». Это было время, когда да-
же научный труд не издавался, если в 
нём не было главы о марксизме-лени-
низме. Таково было время. Но это внеш-
няя оболочка. Структурно газета была 
всё тем же «уютным» домашним изда-
нием, с помощью которого читатель уз-
навал разные истории. О людях, трудя-

щихся в УдГУ, о факультетах и их дости-
жениях. 

Сотрудник Отдела справочных и пе-
риодических изданий Светлана Зава-
лина вспоминает: 

«Сперва газета  размещалась на 2 
страницах и выходила еженедельно. 
Редакция газеты сразу объяснила чи-
тателям, что будет публиковать разноо-
бразные материалы о внутренней жиз-
ни университета, событиях в стране. 
Корреспонденты ее – студенты, препо-
даватели (газета «Удмуртский универ-
ситет», №3 1974).  Но даже за этот не-
большой объем отвечала внушитель-
ная редколлегия, состоящая из деканов 
или преподавателей факультетов. На-
пример, отдел литературы и искусства 
был возложен на З. А. Богомолову, и. о. 
профессора русской и советской  лите-
ратуры. Это о чем-то говорит? Это гово-
рит о качестве статей, о том, чтобы важ-
но не допускать никаких элементарных 
ошибок».

Газета живёт, развивается, меняется. 
Допустим, вы трудитесь в УдГУ в сфере 
IT и практически не покидаете своё ра-
бочее место, но вашим проводником в 
жизнь вуза остаётся газета. Предполо-
жим, вы сделали научное открытие или 
выиграли крупный грант и это огромный 
бонус для вуза. Об этом хочется расска-
зать. И газета расскажет. Университет 
должен знать своих героев. 

Корпоративное издание всего за 50 
лет пережило разные исторические 
эпохи и разные потрясения. Однако, не-
смотря на это, сохранило в себе идею и 
не свалилось к пересказу фактажа и но-
востных сводок. Истории людей, науч-
ные изыскания и яркая жизнь студен-
тов не сошла со страниц газеты. В этом 
смысле ничего не поменялось за 50 лет, 
но в то же время – изменилось мно-
гое. Почувствовать эти тонкие измене-
ния можно лишь держа в руках номер из 
прошлого и из настоящего. 

Так что же? Январь 2024 года для га-
зеты «Удмуртский университет» и для 
всех, кто причастен к её созданию, ока-
зался праздничным вдвойне. Праздну-
ем? Празднуем! И надеемся, что ещё 
через 50 лет отпразднуем вновь.

Евгений Копысов
Пресс-служба УНБ УдГУ

Январь 2024 для газеты «Удмуртский университет» стал 
праздничным вдвойне. Все, кто причастен к созданию 
газеты, отмечают День печати (13 января). А 1 января 
наступившего года произошло более значимое событие – 
газета отметила 50 лет с момента выпуска первого номера. 
Празднуем? Погодите, давайте для начала посмотрим, что 
изменилось за 50 лет.
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В январе отмечают дни рождения  
преподаватели, сотрудники  

и ветераны УдГУ:

Кайшева Раиса Павловна -  
профессор ИЯЛ

Вострокнутов Сергей Иванович -  
директор ИИиС 

Исмагилова Равия Рауфовна -  
старший мастер участка  

типография УдГУ  
издательский центр "Удмуртский 

университет" УНБ 

Сухих Ираида Григорьевна -  
печатник 5 разряда  
типографии УдГУ,  

издательского центра 
«Удмуртский университет» УНБ 

Анкудинова  
Евгения Михайловна -  

ведущий инженер  
лаборатории  

демонстрационного  
эксперимента и методики  

преподавания ИМИТиФ 

Маркова Лариса Леонидовна -  
ведущий инженер учебно- 
лабораторный комплекса  

по общей физике ИМИТиФ 

Маслов Сергей Геннадьевич -  
доцент ИМИТиФ 

Митрохин Юрий Степанович -  
доцент ИМИТиФ 

Валеева Светлана  
Мирхалимовна -  

заведующий  
общежитием № 5 

Ютина Татьяна Карловна -  
доцент ИИиС 

Мотошкова  
Алефтина Васильевна -  

ведущий программист учебно-
методического центра «УдГУ-

Лингва» ИЯЛ

Поздравляем  
с юбилеем!
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Поздравляем редакцию газеты «Удмуртский универ-
ситет» и всех ее читателей с юбилеем! 

Пятьдесят лет - это поистине великое достиже-
ние, которое отражает вашу непрерывную предан-
ность и превосходство в развитии свободного и 
независимого печатного слова.

За эти годы корпоративное издание стало не-
отъемлемой частью университетской культуры, 

отражая все радости и достижения прекрасного 
учебного заведения. Вы стали голосом студентов, 

преподавателей и администрации, объединяя всех в 
одну большую семью.
Мы благодарны вашей газете за ее важную роль в жиз-

ни университета. Ваша преданность и обязательство докажут, что письменное сло-
во по-прежнему является мощным инструментом изменения и прогресса. Мы несо-
мненно с нетерпением ждем следующий юбилейный год!  

В юбилейном году мы хотели бы пожелать газете новых, ярких достижений и от-
крытий! Мы уверены, что корпоративное издание будет продолжать радовать чи-
тателей качественным журналистским материалом, а редакция продолжит вопло-
щать самые смелые идеи. Пусть ваш путь будет просеян ценным опытом и успеш-
ными проектами!

Александр Сергеевич Валов,  
руководитель Агентства печати и массовых коммуникаций  

Удмуртской Республики

… В сентябре 2001 года мне предложили стать ре-
дактором газеты, год до этого я работала в ней в ка-

честве корреспондента. «У тебя на это уйдет пол-
дня, а вторые полдня ты сможешь учиться», - за-
верили меня. Я тогда была на третьем курсе жур-
фака УдГУ, согласилась и получила себе почти 
круглосуточную работу. Газету курировала ру-
ководитель пресс-службы УдГУ Алла Михайлов-

на Вахрушева. Первый свой номер я выпустила 
на 4 полосах формата А4. В команде сначала были 

только приходящие студенты-журналисты, студент-
дизайнер. В 2002 году Алла Михайловна официально 

зарегистрировала газету, изменила формат и ее объем. С 
изменениями потребовался и первоклассный дизайнер. В это время 

верстать газету пришла Наталья Сметанина, которая на тот момент работала в «Уд-
муртской правде».

Алла Михайловна привлекла профессионала Веру Владимировну Краснову (она 
в то время была собственным корреспондентом «Российской газеты» и газеты «По-
иск»). Вера Владимировна работала в рубрике «Портрет» и всегда старалась пи-
сать такой текст, чтобы он затронул эмоции читателей, заставил поразмышлять.

Мы стремились делать такую газету, чтобы она была интересна и преподава-
телям, и сотрудникам, и студентам. Фотографировали сами, но больше фотогра-
фий все же брали у штатного фотографа вуза Александра Розанова. Руководи-
тель пресс-службы содействовала моему образованию, благодаря ее инициативе 
я прошла три стажировки в Санкт-Петербурге, Москве и Новосибирске по темати-
ке: как делать вузовскую газету. Хотелось сразу применить все знания, и уже вско-
ре появилась студенческая вкладка «Студгородок», исходя из интересов молоде-
жи. Позже выпустили собственную студенческую газету под редакцией газеты «Уд-
муртский университет». Это было время экспериментов. Литературные страницы 
газеты вела декан филологического факультета Елена Алексеевна Подшивалова. В 
вузе многие преподаватели отличались творческим талантом, мастерски владели 
пером, всегда хотели поделиться чем-то важным. Одно время с газетой сотрудни-
чал кандидат исторических наук, доцент Николай Васильевич Халявин. Его тексты 
были интересными, яркими, где-то острыми по тематике.

Нужно отметить, что очень успешные большие газеты с миллионными тиража-
ми и маленькая внутривузовская газета живет по одним и тем же законам, журна-
листы и фотографы работают одинаково профессионально, и каждая статья имеет 
смысл. Если газета когда-то зажглась, значит, это, действительно, кому-то нужно. 
И важно не затушить огонек творчества.

Пусть «Удмуртский университет» процветает и радует своих читателей только 
хорошими новостями.

Марина Широких, 
 редактор газеты «Удмуртский университет», 2001-2007 г.г.

От всей души поздравляем газету 
«Удмуртский университет» с юбилеем! 

Редакцию республиканской газеты 
«Удмурт дунне» (а нам через год будет 
110 лет) связывают с университетом 
многолетние тёплые, творческие отно-

шения. УдГУ - это кузница кадров и в сфере национальной журналистики. Боль-
шинство сотрудников нашей газеты - бывшие студенты УдГУ. 

На протяжении многих лет мы сотрудничаем с пресс-службой университета. А 
каждый номер газеты «Удмуртский университет» - это как увлекательное путеше-
ствие в студенческий, научный мир. Всегда интересно получать информацию о со-
временной молодёжи, о новых научно-исследовательских проектах. 

Желаем газете «Удмуртский университет» дальнейших успехов, ярких статей, 
вдохновения, творчества, креативных, верных читателей!

Главный редактор газеты «Удмурт дунне»  
Елена Васильевна Миннигараева
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Слова. Они путешествуют сквозь время 
и пространство, переносят нас в иные ми-
ры, заставляют нас чувствовать, размыш-
лять, верить. А стихи - это самое магиче-
ское и изысканное проявление слов, когда 
они обретают мелодию и ритм, создавая 
гармонию, которая звучит глубоко в серд-
це каждого из нас. Они умеют рисовать 
картинки в наших головах, оживлять вос-

поминания и создавать новые миры, а так-
же поднимают настроение, утешают в пе-
чали, вдохновляют на подвиги и пробуж-
дают внутреннюю силу. Читая стихи, мы 
вступаем в диалог с автором, находим от-
ражение своих чувств и мыслей в его сло-
вах.

На литературной странице каждый мо-
жет найти нечто свое. Здесь место для 

всех - для мечтателей и романтиков, для 
аналитиков и исследователей, для взвол-
нованных душ и уставших сердец. Поэзия 
объединяет нас, позволяет нам понять, 
что мы все вместе - часть большой паути-
ны жизни.

Созданное своими руками и разумом в 
свою очередь наполняет духовный мир че-
ловека, позволяет возвыситься над буд-

ничными обстоятельствами. Руководству-
ясь этим, мы вспомнили о полосе «Душа 
обязана трудиться», которая раньше ак-
тивно выпускалась. 

В этом номере мы поместили историю 
небольших поэтических строк выпускни-
ков и преподавателей университета. Все 
работы созданы трудом души. Ждем для 
публикации и ваших, уважаемые читатели.

Душа обязана трудиться

МАГИСТРАЛЬ СУДЬБы

Уходят тучи, и светило
Сияет ярко в небесах...
Сегодня вера, жизнь и сила
Вновь закачались на весах.
Но это — жизнь, и нам неясно,
Что говорить ей и зачем.
Она ж сказала четко, внятно
О том, что в мире нужно всем.
А наша сила — суть желаний -
Сокрыта в том, что в этот бой 
Идем мы с радостью и знаем, 
О чем потолковать с судьбой.

(Андрей Юртаев, 2013 год) 
_____________________________________

ДРУЗЬЯМ

Встречаться, чтобы попрощаться
И что понять когда-нибудь,
Какое это всё же счастье-
К друзьям старинным заглянуть.
Войти без стука, закурить,
Не нарочито и не громко,
Без суеты и без апломба
О чем попало говорить…
Смотреть и наслаждаться мигом,
Когда ты - свой, когда ты я,
И чувствоваться, что жизнь твоя,
Как непрочитанная книга. 

(Л. Климова) 
___________________________________

ФЕВРАЛЬСКОЕ

А я все так же чай пью по утрам.
Не отвечая на звонки случайные,
И, проводя рукой по волосам,
Я провожаю дни пустые и печальные...
Я так стараюсь сильной быть, не нудной,
А люди медленно уходят вдаль.
И вот тогда мечты мои, как прах из урны,
Сметает белозубка наш - февраль.

(Юлия Постричева)

Интерактивные цифровые ресурсы  
в изучении биологии:  

анатомический стол «Пирогов»

 Интерактивный анатомиче-
ский атлас «Пирогов» - это об-
учающий программный про-
дукт, позволяющий сделать 
увлекательным процесс об-
учения. Он содержит огром-

ную обновляющую базу дан-
ных – более 4 тысяч анатоми-
ческих 3D-объектов. Также в 
него можно добавлять инфор-
мацию из других источников,  в 
том числе из интернета. Име-

ет USB-порты для подключе-
ния мультимедийных проек-
тов, флешкарт, других носи-
телей и дает возможность де-
монстрации материала в лю-
бой аудитории.

Стол «Пирогов» можно при-
менять в учебном процессе: на 
лабораторных, практических и 
лекционных занятиях в очном и 
дистанционном формате. Пре-
подаватели нашей кафедры 
ведут занятия по анатомии, 
возрастной анатомии, анато-
мии ЦНС в различных институ-
тах УдГУ: ИФКиС, ИЕН, ИППСТ, 
ИИиД, ИМИТиФ. Можно анато-
мический стол использовать 
и во внеучебном процессе: в 

проведении вузовских олим-
пиад по анатомии (уже имеет-
ся практика других вузов Рос-
сии), в подготовке школьников 
к олимпиадам по биологии, на 
курсах повышения или пере-
подготовки учителей и трене-
ров, в проведении уроков био-
логии и экскурсий.

Стол «Пирогов» имеет не-
сколько режимов работы, каж-
дый из которых наделен опре-
деленными функциональны-
ми возможностями. В атласе 
представлены объемные ре-
конструкции всего человече-
ского тела и отдельных орга-
нов и их полная описатель-
ная характеристика. В данной 
программе можно осущест-
влять вращения, приближе-
ния и отдаления объектов, де-
лать полупрозрачными изучае-
мые структуры, можно их окра-
шивать, выделять, рисовать на 
модели или рядом с ней, из-
мерять линейкой и проводить 
сравнительный анализ, груп-

пировать несколько органов 
для изучения их взаимодей-
ствия, делать анатомические 
срезы во всех плоскостях, рас-
сматривая внутреннее строе-
ние. Все это дает, с одной сто-
роны, детальное изучение ор-
ганов тела, с другой – целост-
ное представление всего орга-
низма, при этом задействова-
ны практически все сенсорные 
системы, человек увлечен, за-
поминание информации идет 
легче и быстрее. 

Помимо стационарного ана-
томического стола есть и мо-
бильная версия атласа, что да-
ет возможность работать с ат-
ласом удаленно, за предела-
ми вуза.

Таким образом, возможно-
сти интерактивного анатоми-
ческого атласа колоссальные. 
Считаем, что в современных 
реалиях это прекрасный ин-
струмент в образовательной 
сфере.   

 Сегодня в связи с модернизацией системы 
образования стремительно идет развитие 
цифровых технологий, что позволяет 
более углубленно подойти к изучению 
организма человека, как целостной системы. 
Современные интерактивные технологии 
дополняют набор традиционных наглядных 
биологических материалов: таблиц, муляжей, 
анатомических экспонатов, натуральных 
(влажных) препаратов. 
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«Что написано пером, не вырубишь топором»
Народная мудрость

Автор этих строк имеет поч-
ти все номера газеты с 2010 г. по 
наши дни. Став в 2010 году де-
каном географического факуль-
тета он, безусловно, от корки до 
корки прочитывал газету, стара-
ясь быть в курсе вузовской жиз-
ни. Сам время от времени пу-
бликовался и публикуется в мно-
готиражке. Более того, автор 
счел важным и нужным еще и со-
хранять эту «растительную» – по 
Умберто Эко – память. Так на-
бралась целая стопа. Это, по-
хожее на библиофильство, тре-
петное отношение к периоди-
ке было подсмотрено им еще в 
школьной библиотеке, а затем и 
в технической библиотеке стан-
ции Ижевск Горьковской ж/д, где 
работала мама автора замет-
ки. Дальше – больше. Облада-
тель номеров газеты УдГУ за 14 
лет, будучи на срочной воинской 
службе, кроме основных обязан-
ностей, по поручению замполи-
та роты являлся еще и «смотри-
телем» ротной Ленинской ком-
наты (была такая!), и в т.ч. ком-
плектовал подшивку «Суворов-
ского натиска», газеты Красноз-
наменного Дальневосточного 
военного округа. Так постепен-
но и культивировалось «собира-
тельство газеты». Мотивы? Во-
первых, ты сохраняешь историю. 
Написанную историю, а «что на-
писано пером, того не вырубить 
топором». Во-вторых, для авто-
ра чтение бумажного текста га-
зеты – это не только получение 
информации, но и тактильное 
ощущение бумаги, и запах ти-
пографской краски, и понима-
ние того, что это материально и 
реально. Бумажная газета – это 
возможность при чтении вер-
нуться назад, перечитать текст, 
поразмышлять. Даже написание 
текста от руки есть нечто иное в 
отличие от набора текста на кла-
виатуре (кстати, автор данного 
текста сначала написал его на 
листе бумаги (!) и только затем 

набрал на компьютере). 
Бумажная газета – это воз-

можность видеть весь текст, на-
пример, на странице или разво-
роте, с верхнего левого угла до 
нижнего правого. Читатель, рож-
денный в «галактике Гуттенбер-
га» по-другому воспринимает 
информацию, нежели читатель 
из «галактики Маркони»: ничего 
из описанного выше с электрон-
ным текстом не ощущается/не 
получается. Как-то автор поймал 
себя на мысли, что например, 
вернуться и перечитать оцифро-
ванный текст (промотать назад 
ленту новостей) тоже можно, но 
… не хочется (?!). 

Да, газета УдГУ есть и в элек-
тронной версии. Но в таком «об-
лачном» виде насколько дол-
го она будет храниться? Ведь не 
секрет, что массово приходящие 
e-mailʹы имеют особенность те-
ряться. Цифровые фото, сде-
ланные на камеру телефона по-
лучаются мгновенно и в огром-
ном количестве; их можно пере-
снимать, пока не получишь же-
лаемое. Но насколько они дол-
говечны? А бумажные тексты и 
фотографии на бумажной осно-
ве хранятся веками и эта «расти-
тельная» память очень надолго. 

С другой стороны, если со-
держанием газеты станут только 
новости, в таком случае да, мож-
но и в телефоне ее посмотреть. 
Но проблема в том, что сейчас 

новостных каналов много. Имя 
им – легион. Почти каждый ин-
ститут УдГУ имеет свою страни-
цу в мессенджерах. Оцифрован-
ная газета о новостях начнет те-
ряться-затираться. Что делать? 
Автор считает, что выход лежит в 
культивировании неповторимого 

содержания. Наша газета, все-
таки олицетворяет университет 
и информация должна быть соот-
ветствующей. Главное богатство 
вуза – люди. Ученые, препода-
ватели, наставники, руководите-
ли, студенты, учебно-вспомога-
тельный и обслуживающий пер-
сонал. Университет – это микро-
косм и здесь есть свои звезды и 
созвездия. Вот о них должна пи-
сать многотиражка (и в бумаге, и 
в цифре). А еще об их работе! И, 

прежде всего, об их научной ра-
боте. И писать популярно, инте-
ресно, чтобы захотелось пере-
мотать ленту назад и прочитать 
снова и снова, а не просто про-
бежать глазами! Справедливо-
сти ради надо сказать, что газета 
за эти годы и писала о людях Уд-
ГУ и популярно писала. Есть по-
желание, чтобы это направление 
оставалось основным. 

В год поступления автора на 
учебу в УдГУ, газете исполнилось 
10 лет. Нынче ей уже полвека и 
она много, что видела. А автор 

заметки видел, как газета меня-
лась за последнюю дюжину лет. 
Менялось отчасти оформление, 
уменьшился формат, стала цвет-
ной. Кстати, в цвете наша газета 
выходит с 2019г., а с отдельны-
ми страницами и цветными фото 
выходила дважды: в апрельском 
номере за 2015г. (в год 80-летия 
Победы) и в октябрьском номе-
ре 2016г. (к 85-летию вуза). Как 
географу, автору очень ценен 
ноябрьский, за 2012 г., номер 

(50-летие высшего географи-
ческого образования в Удмур-
тии). И, конечно, замечатель-
ные публикации всех институтов 
«о себе» в течение всего 2021г. 
(90-летие УГПИ-УдГУ). 

Перечитываешь, всматрива-
ешься, вспоминаешь, сопостав-
ляешь, делаешь выводы, то есть 
учишься. Как сказал Цицерон, 
«Historia magistra vitae» («Исто-
рия – учительница жизни»). Вот 
и газета тоже история и тоже, в 
некотором роде, учительница 
жизни. Сохраняя газету, мы со-

храняем память, о том, о ком или 
о чём она писала когда-то. Со-
храняем память, чтобы не пре-
рвалась нить истории Удмурт-
ского государственного универ-
ситета. 

А.Ф. Кудрявцев,  
доцент кафедры географии, 

картографии  
и геоинформатики ИЕН, 

декан ГФ (2010-2015 гг.), 
директор ИЕН (2016-2022 гг.)

Первая газета в России («Ведомости») появилась 320 лет назад, в январе 
1703г. В УдГУ газета появилась 50 лет назад: в январе 1974г. вышел ее 
первый номер. Это была именно университетская газета, призванная 
подчеркнуть новый статус нашего вуза, ставшего в 1972г. университетом 
(Удмуртский государственный университет им. 50-летия СССР). 
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«Газета приучает читателя размышлять о том, 
чего он не знает, и знать то, что не понимает»

Василий Ключевский (русский историк)

Скажите, что такое архив? Какие 
типы их бывают?

Согласно Федерального закона от 
22.10.2004 № 125-ФЗ «Об архивном де-
ле в Российской Федерации», архив - 
учреждение или структурное подразде-
ление организации, осуществляющие 
хранение, комплектование, учет и ис-
пользование архивных документов. Су-
ществует несколько видов архивов: го-
сударственные; муниципальные; архив 
учреждения, организации (ведомствен-
ные архивы); частные (личные) архивы.

Частный (личный) архив — это может 
быть собрание документов семьи (се-
мейный архив) или архив любого фи-
зического лица, частные тематические 
коллекции документов или предметов. 
Личные архивы создаются с целью хра-
нения документов, которые образова-
лись в процессе жизни, деятельности 
человека.

И с этой точки зрения, преподавате-
ли УдГУ, конечно же, имеют свои личные 
архивы. Только не подозревают, что ле-
жащие в файлах и папках в рабочем сто-
ле рукописные тексты, деловая и лич-
ная переписка, фотографии, открытки, 
рисунки, программы конференций, соз-
данные ими учебные материалы, науч-
ные труды и многие другие документы 
составляют их личный архив. В его со-
став входят, также, документы об обра-
зовании (аттестаты, дипломы) почет-
ные грамоты, награды и т.д. Что из этого 
перечня хранить, а что нет, решает сам 
владелец документа или коллекции.

А у Вас есть личный архив? Храни-
те ли Вы какие-либо документы?

Конечно, есть такой архив. В первую 

очередь, конечно, это официальные до-
кументы: дипломы, удостоверения, тру-
довая книжка, характеристики и т.д. Но 
много и других документов. Я их раз-
деляю на несколько групп: документы, 
которые связаны с детством и учебой 
в школе — аттестаты, свидетельства, 
дневники за все годы обучения, школь-
ные сочинения и т.д. Вторая группа — 
документы времени обучения в УдГУ - 
студенческие записи лекций препода-
вателей вуза, тетради с семинарскими 
занятиями и др. Третья группа — доку-
менты, связанные с научной и препода-
вательской деятельностью в УдГУ. Это 
самая многочисленная группа докумен-
тов в моём личном архиве.

Небольшую часть личных докумен-
тов уже передала на хранение в Госу-
дарственный архив социально-полити-
ческой истории (Ижевск). Но значитель-
ный объём их планирую передать в ар-
хив в текущем году.

Есть в моём архиве и коллекция вы-
пусков газеты «Удмуртский Универси-
тет».

А знали ли вы, что газете Удмурт-
ский университет исполнилось 50 

лет? Как, по вашему мнению изме-
нилась газета? Что бы вы хотели 
подчеркнуть?

Честно скажу, может быть и мелька-
ла эта информация в моём поле зре-
ния, но не сфокусировалась в цельное 
понимание. Была в последнее время я 
очень занята. Хотя газету «Удмуртский 
университет» читаю всегда. Более того, 
скажу, что наиболее интересные печат-
ные выпуски газеты обязательно нахожу 
и храню в своем личном архиве.

Самые ранние отдельные выпуски га-
зеты «Удмуртский университет» в моём 
личном архиве датируются 1974 годом. 
В первую очередь, я начала сохранять 
выпуски газеты «Удмуртский универси-
тет» со статьями об историческом фа-
культете (сейчас ИИиС), его преподава-
телях и сотрудниках.

Постепенно мой интерес расширял-
ся: интересовала сама история универ-
ситета, так в моём личном архиве поя-
вились и отдельные статьи из газеты о 
других преподавателях вуза, сотрудни-
ках, значимых событиях и мероприяти-
ях университета.

Прошло 50 лет со дня выхода перво-
го номера газеты «Удмуртский универ-
ситет» в 1974 г.. Это целая историче-
ская эпоха, отношение к которой, и ты 
имеешь. Так интересно сейчас в 2024 г. 
вспомнить, чем жил университет в 70-
е годы XX в. Перелистывая страницы 
газеты выпусков разных лет, обраща-
ешь внимание на то, какие темы присут-
ствовали в статьях, среди авторов ста-
тей находишь знакомые имена препо-
давателей вуза и своих друзей одно-
кашников-студентов, отмечаешь, какой 
был внешний формат самой газеты и её 
цветность…

Первые выпуски газеты были в один 
лист, текст с обеих сторон листа, краска 
шрифта была синей (для яркости чте-
ния).  Постепенно газета развивалась, 
увеличивалось количество печатных 
страниц, выпуски становились всё бо-

лее насыщены различной информаци-
ей, аналитическими обзорами не толь-
ко университетской жизни, но и собы-
тий российского образования в целом. 
Оформление газеты становилось кра-
сочным, ярким, публикуемые фотогра-
фии отражали визуальный образ пове-
ствовательной информации. Мне нра-
вится читать печатные выпуски газеты: 
держишь в руках свежий номер, как не-
что осязаемое, цельное и важное. А лич-
ный архив пополняется коллекцией уни-
верситетской печати. Электронный об-
раз газеты тоже хороший, удобный для 
прочтения, в первую очередь, молодё-
жи. Можно на сайте УдГУ найти необ-
ходимый номер газеты из выпусков по-
следних лет.

Как историк замечу, что изучение 
истории развития периодических пе-
чатных изданий Удмуртского универси-
тета может быть интересной научной 
темой исследований для историков, со-
циологов, журналистов. Кроме газеты 
«Удмуртский университет» в разные го-
ды на факультетах и в институтах УдГУ 
выходили и студенческие издания, жур-
налы.

В газете «Удмуртский университет» 
хотелось бы наряду с обсуждениями и 
информацией о событиях жизни уни-
верситета, уделять чуть больше внима-
ния рассказам о самих преподавате-
лях, сотрудниках вуза, их достижениям 
не только в преподавательской и педа-
гогической деятельности, но и в других 
сферах — увлечениях, например, как 
проводят свой досуг в отпуске, какие 
планы (вне сферы вуза) строят на бли-
жайшее будущее. Интересно будет по-
знакомиться с тем, как живут и чем ды-
шат вузовские коллеги.

Публиковали ли вы свои статьи в 
газете «Удмуртский университет»

В газете «Удмуртский университет» 
печатала статьи, но немного. Думаю, 
что всё ещё впереди…

Беседа с кандидатом 
исторических наук Т.К. 
Ютиной о коллекции 
выпусков газеты «Удмуртский 
университет» в личном 
архиве.  
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Так давайте скажем «Спасибо» всем, 
кто провел нас по сложному пути позна-
ния и роста, за их непрекращающуюся за-
боту, их отданный труд и самоотвержен-
ность, за их веру в наш потенциал и спо-
собность достичь высот.

1. «Жизнь студен-
та - насыщенный по-
ток событий, не даю-
щий времени на пау-
зы. Учебный процесс 
становится смазан-
ным фоном, когда 
жизнь бурлит ярки-
ми красками. Тогда 
моментом передыш-
ки и озарения явля-
ется сессия. Становится ясно, что все это 
время учеба не стояла на «удержании», 
а проживала свой цикл. И поддерживали 
этот цикл своим непосильным трудом на-
ши преподаватели. Именно они пытались 
сделать все возможное, чтобы нужный 
материал был доходчив. Преподавате-
ли изо дня в день изобиловали перед на-
ми знаниями, которые сами осваивали не 
один год. Но действительную ценность их 
стараний мы, к сожалению, всегда осоз-
наём много позже. Поэтому сейчас хочет-
ся сказать несколько слов, которые долж-
ны были быть сказаны еще давно. 

Обращаясь к каждому преподавате-
лю, я хочу сказать огромное Вам спасибо! 
Спасибо за то, что терпите несмышле-
ных студентов, пытаетесь научить и вдох-
новить, хотя это дело не из лёгких. Спа-
сибо за лояльность и понимание, ведь вы 
тоже когда-то были студентами и хорошо 
знаете наш народ. Спасибо за чуткость и 

поддержку, проявленные в нужное вре-
мя. Спасибо за ваш непосильный труд во-
преки всем недовольствам. Дорогие пре-
подаватели, вы заслуживаете нескончае-
мых слов благодарности, ведь ваш вклад 
в наше будущее неоценим!» - Юлия Дё-
мина, студент 2 курса ИМИТиФ.

2. «Хочу выразить 
свою огромную бла-
годарность Татьяне 
Вячеславовне Звере-
вой, доктору филоло-
гических наук, про-
фессору за трепет-
ное отношение к лю-
бой работе, за кото-
рую этот педагог бе-
рётся. Под руковод-
ством этого замечательного человека, я 
знаю, что моя академическая жизнь сло-
жится удачно» - Шашев Егор Алексее-
вич, председатель студенческого сове-
та ИЯЛ.

3. «Спасибо Гали-
не Витальевне, всей 
команде руководи-
телей и преподава-
телей УдГУ за инте-
ресные мероприя-
тия в научной и твор-
ческой деятельно-
сти, особенно за Фо-
рум, способствую-
щие развитию наших 
студентов» - Елена Штенникова Генна-
дьевна, заведующая кафедрой музы-
кального и сценического искусства УдГУ.

4. «Огромную благодарность хочу вы-
разить моему преподавателю Радыги-

ной Светлане Влади-
мировне за ее неве-
роятное влияние на 
мое будущее. Бла-
годаря ее знани-
ям и любви к пред-
принимательству, 
моя жизнь претерпе-
ла значительные из-
менения. Все нача-
лось с увлекательных 
пар, которые открыли для меня удиви-
тельный мир предпринимательства. Уча-
ствуя в бизнес-акселераторе, организо-
ванном Светланой Владимировной, мне 
довелось получить большой опыт в напи-
сании бизнес планов, открыть новые ин-
тересные знакомства. Знания, которыми 
она делилась на парах, помогли открыть 
мне свой собственный бренд вязаных из-
делий muso. Хочу выразить ей искреннюю 
благодарность» - Дарья Дзюина, сту-
дент 1 курса магистратуры ИГЗ.

5. «11 января - День «Спасибо», отме-
чается в разных странах в разное время, 
но общая идея этого 
дня - выражать бла-
годарность другим 
людям и праздно-
вать доброту. В этот 
день люди могут ска-
зать «спасибо» тем, 
кто им помог, кто был 
рядом в трудную ми-
нуту или кто просто 
принес радость и 
улыбку. Этот день напоминает нам о важ-
ности признательности и добрых поступ-
ках в нашей жизни. Это замечательный 
повод остановиться и подумать о том, как 
много хорошего мы получаем от других 
людей, и как важно уметь выражать при-
знательность

По-моему, день «Спасибо» это отлич-
ная возможность выразить благодар-
ность педагогам и студентам в вузе за их 
усердие, терпение и вклад в образова-
ние. В этот день можно особенно ценить 
труд преподавателей, профессоров и на-
ставников, которые дарят знание, вдох-
новляют, поддерживают и показывают 
пример. Студенты также имеют возмож-
ность поблагодарить своих учителей за 

помощь и поддержку в учебе. Отдельно, 
хочется сказать: «Спасибо» ребятам -сту-
дентам. Я ценю ваше участие в универси-
тете, вашу активность на учебных заня-
тиях и внеаудиторных мероприятиях. Ва-
ши идеи, вклад в учебный процесс и под-
держка друг друга создают особую ат-
мосферу в университете.

Таким образом, День «Спасибо» в вузе 
может стать замечательным событием, 
которое подчеркнет важность уважения, 
признательности и взаимной поддержки 
в образовательной среде» - Злата Сер-
геевна Антонова, старший преподава-
тель кафедры социальной работы.

6. «11 января отмечается один из са-
мых «вежливых» праздников - Междуна-
родный день  «Спасибо». В честь уходя-
щего 2023 года, ко-
торый был посвящен  
«Году педагога и на-
ставника», хочу по-
благодарить и ска-
зать большое  «СПА-
СИБО» в этот день 
всем педагогам, на-
ставникам, студен-
там и сотрудникам 
нашего любимого Уд-
муртского государственного университе-
та. Отправляю теплые слова благодарно-
сти руководству УдГУ за поддержку, орга-
низацию и помощь в проведении разных 
уровней мероприятий. Дорогие и уважа-
емые преподаватели и наставники, спа-
сибо Вам за ваш вклад в образование и 
развитие будущего поколения. Ваши за-
нятия – это не только источник знаний, но 
и непрерывный источник вдохновения. 
Пусть ваш педагогический путь будет ос-
вещен успехами и благодарностью сту-
дентов. Обратная связь для меня важна, 
так как она вдохновляет и мотивирует но-
вым идеям и целям. Дорогие студенты-
волонтеры профуроков, благодарю Вас 
за активное участие в наших мероприяти-
ях, олимпиадах и викторинах, за активную 
жизненную позицию и творческий потен-
циал. Ваше участие и энтузиазм ценят-
ся и важны для нас» - Анна Анатольевна 
Римшина, старший преподаватель ка-
федры безопасности жизнедеятельности 

Один из самых популярных спосо-
бов отпраздновать Новый год для мно-
гих иностранных студентов - это присо-
единиться к группе друзей или семье и 
отметить это событие вместе. Традици-
онные новогодние ужины и вечеринки - 
это часто встречаемая практика, в ко-
торой студенты делятся блюдами сво-
ей родины, обмениваются подарками 
и наслаждаются компанией друг друга.

Для некоторых студентов новый год 
- это время отдыха и путешествий. Ког-
да у них есть возможность посмотреть 
другие страны и познакомиться с их но-
вогодней культурой. Многие предпо-
читают посетить Европу, где главными 
аттракционами являются рождествен-
ские рынки и огромные города, кото-
рые оживают светом и украшениями.

Для других студентов Новый год - это 
время, проведенное с семьей и близ-
кими родственниками. Многие студен-
ты приезжают домой, чтобы отпразд-
новать этот особый момент с родными. 
Они участвуют в семейных традициях, 

таких как украшение елки, обмен по-
дарками и совместное приготовление 
новогоднего обеда. Это время, когда 
иностранные студенты чувствуют себя 
ближе к своим корням и наслаждаются 
общением с близкими людьми.

Кроме того, многие иностранные 
студенты присоединяются к местным 
традициям и праздникам. Они посе-
щают новогодние фестивали, меро-
приятия и концерты, организуемые 
в университете или в городе. Одна-
ко, независимо от того, как иностран-
ные студенты проводят свои новогод-
ние праздники, для них главное значе-
ние имеет чувство общности, любовь и 
радость, которые они испытывают в это 
особое время года.

Как провели иностранные студен-
ты УдГУ новогодние праздники:

«Я провела канун Нового года со 
своей семьей, потому что для нас это 
традиция. Вечер, когда мы всей семьей 
собираемся вместе и готовим особые 
блюда для нашей страны, Ливана. Лю-

бим мясо и курицу 
на гриле, закуски 
- соус хумус, сде-
ланный из нута, ви-
ноградные листья 
фаршированные 
рисом и мясом или 
овощами и, конеч-
но же, не забываем 
салат табуле.

Я не знаю о но-
вогодних традициях в России, потому 
что пробыла здесь недолго, но теперь 
я вернулась из Ливана и наверняка уз-
наю больше о них» - Яссин Сара, дову-
зовская подготовка.

Также своими впечатлениями поде-
лился Ли Джехи, студент по обмену по 
направлению «Филология» ИЯЛ.

Я провел новогодние праздники в 
Ярославле и Москве, гулял с друзья-
ми, пил шампанское и ел праздничную 
еду. После вернулся в Удмуртию и ни-
куда особо не ездил, за исключением 
поездки на Оленье ферму. Было очень 
интересно посмотреть оленей, весе-
лых козочек и собачек. Так как было хо-
лодно, мы пили очень много чая, что те-
перь я пью по 6 кружек в день. Ижевск 

морозный город 
зимой, но очень 
красивый в отличие 
от Кореи, ведь там 
не так много снега 
и природа не такая 
укутанная снежком. 

Моя сказка в Уд-
муртии заканчива-
ется, теперь начи-
нается новая исто-
рия в Москве. Я так долго мечтал жить в 
России, но никогда не думал, что судь-
ба меня свяжет с Ижевском, особенно 
с Удмуртским государственным уни-
верситетом. Сюда я прилетел по об-
мену и жил около 6 месяцев, чувство-
вал себя как дома. Тут я и учился, и по-
сетил  местный зоопарк, а также ходил 
на концерты любимого рэпера. Самое 
главное обзавелся новыми, интерес-
ными людьми.

Спасибо УдГУ и в целом городу 
Ижевску, благодарю за все. Я полю-
бил это место. И если будет возмож-
ность еще полетать сюда, я с удоволь-
ствием прилечу и с радостью со всеми 
увижусь.

Год педагога и День Спасибо

Новогодние праздники иностранных студентов

Эти 2 события объединяют сферу образования и слова 
благодарности. Они неразрывно связывают учителей 
и учеников, преподавателей и студентов, наставников 
и воспитанников. Педагоги, будь то учителя школ или 
преподаватели вузов, играют не подменную роль в 
формировании наших умов, стимулируя учеников на путь 
знаний, воодушевляя их и создавая условия для саморазвития 
и самореализации. И они это делают с огромным терпением, 
любовью и преданностью, инвестируя в будущее каждого 
отдельного человека и всего общества.

Новый год, время, когда можно насладиться уникальными 
традициями и погрузиться в местную культуру. 
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Студенчество - это яркий этап в жизни 
каждого человека

В ходе праздника ректор УдГУ подели-
лась с обучающимися планами и идеями 
по развитию университета. Она призва-
ла студентов активно участвовать в жизни 
вуза, предлагать свои идеи и инициативы, 
вносить свой вклад в его развитие. Ведь 
Удмуртский государственный универси-
тет - это не только место получения зна-
ний, но и возможность для самореализа-
ции и развития личности.

Напомним, что указом президента Рос-
сии Владимира Путина 2024 год объяв-
лен «Годом семьи». Такое решение при-
нято для продвижения государственной 
политики в сфере защиты семьи и сохра-
нения традиционных семейных ценно-
стей. В связи с этим событием в 2024 го-
ду наш ВУЗ планирует активно поддержи-
вать молодые студенческие семьи! По та-
кому случаю Управление по молодежной 
политике и социальному развитию внесли 
дополнительную номинацию для награж-
дения   — «Студенческая семья»! На сце-
ну были приглашены семья Бобровых – 
Никита и Татьяна! Никита является не-
однократным участником, призером и по-
бедителем Всероссийского фестиваля 
«Российская студенческая весна», а так-
же призером «Студенческой Cheer Dance 
Show лиги».  Никита ежегодно участвует 
в конкурсе театральных постановок «Ог-
ни Большого Вуза» и режиссирует студен-

ческие постановки. Татьяна является по-
бедителем «Студенческой Универсиады 
Образовательных организаций УР» по во-
лейболу, а также призером Международ-
ного конкурса ВКР по педагогике, обра-
зованию и психологии. В творческом на-
правлении Татьяна тоже имеет высокие 
заслуги - лучшая женская роль в рамках 
проекта «Театральная лаборатория. 

Еще одна замечательная студенче-

ская семья Михаил и Яна Половони-
стовы! Ребята познакомились, занима-
ясь общественной деятельностью, рабо-
тая на одной из смен Российского дви-
жения школьников. Через несколько ме-
сяцев после знакомства Яна переехала 
в Ижевск из Глазова и перевелась в Уд-
ГУ. Вместе они продолжают заниматься 
общественной деятельностью, реализуя 
проекты в сфере молодёжной политики 
и образования. Михаил и Яна работают в 
сфере молодёжной политики и образова-
ния. В 2023 году они выиграли два гранта 
Росмолодёжи на реализацию своих про-
ектов на сумму 750 тысяч рублей и реали-
зуют их в данный момент. Медовый месяц 
молодожены провели на форуме "Ивол-
га", куда Михаил отправился руководите-
лем делегации нашего региона. Также ре-
бята работают в сфере образования в ре-
гиональном ресурсном центре федераль-
ного проекта "Навигаторы детства", кури-

руя более 600 советников директоров по 
воспитанию в школах и СПО Республики.

Бобровых много не бывает! Максим и 
Александра Бобровы также стали се-
мьей в 2023 году! Ребята оба осваива-
ли программу бакалавриата в институте 
языка и литературы, а познакомились на 
студенческой весне в 2020-м году. Вместе 
участвовали практически во всех внеучеб-
ных мероприятиях - турслет, Огни Боль-
шого ВУЗа, Студенческая весна и Вальс 

победы. Максим неоднократный призер 
и победитель в номинации «лучшая муж-
ская роль» в конкурсе студенческого твор-
чества «Огни Большого ВУЗа», а также Ла-
уреат премии Госсовета Удмуртской ре-
спублики. На итоговой студенческой кон-
ференции УдГУ 2022 года Максим занял 

призовое место. Его работа «Особенно-
сти перевода русской разговорной лек-
сики на английский язык» опубликована в 
Электронной библиотеке УдГУ. Алексан-
дра является создателем и руководите-
лем Творческого объединения «СЕВЕР». 
За 2023 год «СЕВЕР» стали Лауреатами 3 
степени на Всероссийской студенческой 
весне, Участниками Всероссийского Га-
строльного Тура и Суперфиналистами на 
Всероссийском танцевальном проекте «В 

Движении».  Команда попала на один из 
стендов Выставки «Молодёжь Удмуртии» 
на Центральной Площади Ижевска. 

 – Студенты своим усердным трудом и 
прекрасными успехами сделали извест-
ным наш вуз в республике и за её преде-
лами. Студенты - это главное богатство 
УдГУ, и их успехи и достижения являют-
ся залогом престижа и репутации учебно-
го заведения.Главное, не останавливать-
ся на достигнутом, а всегда стремиться к 
новым вершинам. Приятно знать, что Уд-
ГУ объединяет талантливых и заинтересо-
ванных в развитии людей! – поделилась 
Галина Витальевна.

Проведенная встреча стала важным и 
позитивным событием для всего Удмурт-
ского государственного университета. 
Она показала, что ректор не только забо-
тится о развитии университета, но и ценит 
каждого студента, его мнение и вклад в 
развитие образование. И мы уверены, что 
благодаря такому взаимодействию вуз 
будет продолжать процветать и радовать 
своих студентов еще долгие годы!

В День российского студенчества, который отмечается 
ежегодно в нашем университете, состоялся традиционный 
торжественный приём ректора с лучшими студентами 
УдГУ, которые за последний год отличились в научно-
исследовательской деятельности, учёбе, культурно-
массовой, общественной работе и спорте.


